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7 октября – память первомученицы Феклы
Святая первомученица равноапостольная 

Фекла родилась в городе Иконии. Она была 
дочерью знатных и богатых родителей и от
личалась необыкновенной красотой. В 18 лет 
ее обручили знатному юноше. Услышав про
поведь святого апостола Павла о Спасите
ле, святая Фекла всем сердцем возлюбила 
Господа Иисуса Христа и твердо решила 
не вступать в брак и посвятить свою жизнь 
Евангельской проповеди. Мать святой Феклы 
воспротивилась намерению дочери и при
нуждала ее вый ти замуж за обрученного ей 
жениха. Обручник святой Феклы пожало
вался правителю города на апостола Павла, 
обвиняя его в том, что он отвратил от него 
невесту. Правитель заключил святого апо
стола в темницу. Святая Фекла ночью тайно 
убежала из дома, подкупила тюремных стра
жей, отдав им все свои золотые украшения, 
и проникла к узнику в темницу. Три дня она 
сидела у ног апостола, внимая его отеческим 
наставлениям. Исчезновение Феклы обна
ружилось, и повсюду были разосланы слуги 
на поиски пропавшей. Наконец ее нашли 
в тюрьме и насильно привели домой.

Суд приговорил апостола Павла к изгна
нию из города. Святую Феклу вновь долго 
убеждали согласиться на брак, но она не из
менила своего решения. Ее мать в исступле
нии потребовала от судьи смертного пригово
ра непокорной дочери, и святая Фекла была 
приговорена к сожжению. Святая мученица 
бестрепетно взошла на костер и перекрести
лась. В этот момент ей явился Спаситель, бла
гословляя на предстоящий подвиг, и неизре
ченная радость наполнила ее святую душу. 
Высоко взвилось пламя костра, ореолом 

окружило мученицу и не коснулось ее. Гря
нул гром, и сильный ливень с градом погасил 
костер. Мучители в страхе разбежались. Свя
тая Фекла, хранимая Господом, покинула го
род и с помощью одного юноши-христиани
на отыскала апостола Павла. Святой апостол 
и его спутники, среди которых был и святой 
апостол Варнава, укрывались в пещере неда
леко от города, усердно молясь, чтобы Гос-
подь укрепил святую Феклу в страданиях. 
Вместе с ними святая Фекла прошла с пропо
ведью Евангелия до Антиохии. В этом городе 
она подверглась преследованиям некоего са
новника Александра, пленившегося ее красо
той. Святая Фекла отвергла его предложение 
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вступить в брак и как христианка была осу
ждена на смерть. Дважды на нее выпускали 
голодных зверей, но они не трогали святую 
деву, покорно ложились у ее ног и лизали 
их. Во всех истязаниях святая мученица Про
мыслом Божиим сохранялась невредимой. 
Наконец, ее привязали к двум быкам и ста
ли гнать их в разные стороны раскаленными 
прутьями, но крепкие веревки разорвались, 
как паутина, и быки разбежались, а святая 
Фекла осталась невредимой. Народ возопил: 
«Велик Бог христианский!» Сам правитель 
устрашился, уразумев наконец, что святую 
мученицу хранит Всесильный Бог, Которо
му она служит. Он повелел отпустить Феклу, 
рабу Божию, на свободу. По благословению 
апостола Павла, Святая Фекла поселилась 
в пустынных окрестностях Селевкии Исав
рийской и прожила там долгие годы, непре
станно проповедуя Слово Божие, исцеляя 
больных молитвой. Когда святая Фекла была 
уже 90-летней старицей, на нее ополчились 

языческие волхвы за то, что она безмезд
но лечила больных. Они не могли постичь, 
что святая врачует болезни силой благодати 
Христовой, и полагали, что ей особо покро
вительствует богиня-девственница Артеми
да. Из зависти к святой Фекле они подослали 
к ней наемников, чтобы осквернить святую. 
Когда преследователи были уже совсем близ
ко, святая Фекла возопила о помощи ко Хри
сту Спасителю, и расступилась гора, и сокры
ла святую деву, невесту Христову. Так предала 
душу Господу святая Фекла.

Святая Церковь прославляет «первостра
дальную» Феклу как «жен славу, наставницу 
страдальцев, отверзшую всем мучения пути». 
Издревле ей посвящалось много храмов, 
один из которых был построен в Царьграде 
святым равноапостольным Константином 
(память 21 мая). Имя святой первомучени
цы равноапостольной Феклы, молитвенницы 
о всех подвизающихся, поминается при по
стрижении женщин в монашество.

Тропарь первомученицы равноапостольной Феклы, глас 4

Словесем Павловым научившися, богоневестная Фекло,/ и верою утвердившися 
от Петра, богозванная,/ первомученица явилася еси и первострадальница в женах,/ 
возшла еси на пламень, яко на место благоцветущее,/ звери и юнцы устрашишася тебе, 
вооружися бо Крестом./ Тем моли, всехвальная, Христа Бога,// спастися душам нашим.

Кондак первомученицы равноапостольной Феклы, глас 2

Уязвивши твое сердце, добродево, любовию Христовою,/ обручника временнаго, 
яко небрегома, преобидела еси,/ и на огнь дерзнула еси,/ зверей же уста заградила еси/ 
и, спасшися от них, прилежаше, Павла ищущи,// Фекло первострадальная.

Кондак первомученицы равноапостольной Феклы, глас 8

Девства добротою просияла еси,/ и мученичества венцем украсилася еси,/ Апостоль
ству вверяешися, дево, яко преславная,/ и огня убо пламень в росу преложила еси,/ 
юнца же ярость молитвою твоею укротила еси,/ яко первострадальная.
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►

Евангельское чтение
Лк., 17 зач., V, 1–11

Однажды, когда народ теснился к Нему, что
бы слышать слово Божие, а Он стоял у озера 
Геннисаретского, увидел Он две лодки, стоя
щие на озере; а рыболовы, выйдя из них, вы
мывали сети.

Войдя в одну лодку, которая была Симоно
ва, Он просил его отплыть несколько от бере
га и, сев, учил народ из лодки.

Когда же перестал учить, сказал Симону: 
отплыви на глубину и закиньте сети свои для 
лова.

Симон сказал Ему в ответ: Наставник! мы 
трудились всю ночь и ничего не поймали, 
но по слову Твоему закину сеть.

Сделав это, они поймали великое множе
ство рыбы, и даже сеть у них прорывалась.

И дали знак товарищам, находившимся 
на другой лодке, чтобы пришли помочь им; 
и пришли, и наполнили обе лодки, так что 
они начинали тонуть.

Увидев это, Симон Петр припал к коленям 
Иисуса и сказал: выйди от меня, Господи! по
тому что я человек грешный.

Ибо ужас объял его и всех, бывших с ним, 
от этого лова рыб, ими пойманных; также 
и Иакова и Иоанна, сыновей Зеведеевых, 
бывших товарищами Симону. И сказал Си
мону Иисус: не бойся; отныне будешь ловить 
человеков.

И, вытащив обе лодки на берег, оставили 
всё и последовали за Ним.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
Сегодняшнее апостольское послание нам 

говорит, что сеющий скудостью – скудостью 
и пожнет, а сеющий богато соберет богатую 
жатву. И вот нам кажется иногда: что мне се
ять, – я так убог: как я могу сеять, когда у меня 
нет ничего, что я мог бы посеять в жизнь 
вечную, не временное, а вечное? И тогда мы 
должны помнить, что и сеятель земной, кото
рый сеет семя в поле, не свое сеет; не он соз
давал семя, не ему оно принадлежит. Господь 
создал семя, Господь дал силу, Господь рас
крыл поле перед ним, и это семя – Господне 
семя; оно принесет плод не потому, что се
ятель богат, не потому, что он умеет сеять, 

а потому что он щедро расточает по всему 
полю то, что Господь ему дает из часа в час. 
Он не может присвоить себе этого семени, 
он не может даже почувствовать, что он бо
гат, а только что из его рук льется это семя 
по лицу земли, и верить, что принесет это 
семя плод.

И вот, в некоторые мгновения жизни быва
ет, что сеешь: сеешь от сердца, сеешь с любо
вью: сеешь, однако, со стесненным чувством, 
что ты так убог, что давать-то нечего. И вдруг 
вспомнишь, что Господь – великий Сеятель, 
что Он семя создал и сеет и дает плод этому 
семени, и возгревает его солнцем, и взращи
вает его.
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Христос вошел в лодку Петра и повелел 
ему отчалить от земли, и говорил Он, слов
но семя лилось и ложилось в души человече
ские. Петр тогда не замечал, что творит Гос-
подь, но когда Спаситель ему сказал: Вверзи 
невод в море, и когда он собрал столько рыб, 
что не мог внести улов в корабль, вдруг пе
ред ним встал образ Того, Кто сеял это семя. 
Здесь как будто притча: Христос сеял сло
во, и никто не замечал, какое это богатство: 
но когда Петр извлек множество рыб, он 
вдруг обнаружил богатство, которое дает 
Господь, словно семя процвело. И ему стало 
страшно: Отойди от меня, Господи, я человек 
грешный, мне страшно стоять с Тем, Кто это 
может сотворить. Но Христос его успокоил: 
Не бойся, ты будешь отныне не рыбу ловить, 
а собирать в невод Господень живые чело
веческие души, приносить их, извлекать их 
из бури, для того чтобы они вошли в покой. 

И Петр все оставил и вместе со своими това
рищами пошел за Христом.

Какой нам богатый урок, как это просто! 
Идти за Христом для нас не значит куда-то 
уходить, это значит остаться при Нем и так же 
сеять, как Он сеял, и так же собирать в Цар
ство Небесное, как Он собирал. Сеять, не за
думываясь над тем, богат я или беден: была 
бы любовь – семя даст Господь. И когда вдруг 
обнаружишь, как страшно наше дело, потому 
что это самое Божие дело, будем слушать Бо
жие слово: Не бойся: сей: сей открытым, лю
бящим сердцем. Соберешь ты богатую жатву, 
но и семя было не твое, и жатва будет Господ
ня... Какая радость! Действительно придет 
время, о котором в Евангелии говорится, что 
вместе возрадуется и сеющий, и собирающий 
жатву. Аминь.

 https://azbyka.ru/
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►

Когда понял, что ты не один
Протоиерей Александр Лыков 

– Я слышала, что вы пришли к вере, 
находясь в армии. Как это случилось?

– Не совсем так. Я родился и рос в веру
ющей семье, с детства видел молящихся 
маму и папу. Я 68-го года, это эпоха глубо
кого брежневского застоя, но я был домаш
ним ребенком, в сад не ходил, а дома не было 
принято говорить о революции, о Ленине. 
Я о нем узнал в больнице, куда лет в пять по
пал с воспалением легких. Мальчишка, сосед 
по палате, спросил: «Кто самый великий?» 
Я говорю: «Бог, конечно». А он такой: «Нет, 
Ленин!» Я говорю: «А что твой Ленин мо
жет? Я вот когда очень хочу какой-то сон уви
деть, могу Господа попросить – и непременно 
этот сон увижу». Мальчик подумал-подумал: 
«Нет, Ленин так не может».

Кто-то этот разговор подслушал и роди
телям передал. Дескать, последите, что ваш 
ребенок говорит. Тогда папа мне впервые 
объяснил: «Знаешь, Саш, не все, что у нас 

дома происходит, надо за пределами дома 
рассказывать». Так что семя веры было посе
яно в детстве, хотя, пойдя в школу, я быстро 
ассимилировался и особой религиозностью 
не отличался.

А в армии я служил в пограничных войсках 
на карело-финской границе. Народу было 
мало, застава наша была у озера. Прекрасная 
природа, лес. Там я впервые попробовал мо
рошку. А грибов там было! Зона-то пригра
ничная, никого не пускают. Белые просто под 
ноги лезли, мы набивали ими целлофановые 
пакеты, карманы.

Однажды я был в наряде по тылу. Что та
кое наряд по тылу? Идешь себе по лесной 
тропе с собакой, кругом тишина и финские 
заброшенные хутора. Я был совершенно 
один, вдали от родителей, хоть и чувствовал 
их благословение. Меня это очень в армии 
поддерживало, хотя было ощущение одино
чества, уязвимости, оторванности от дома. 
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И я впервые по-настоящему о Боге заду-
мался.

А в обществе тоже наступали перемены, 
повеяло свежим ветром, и даже мы на краю 
земли это почувствовали. Раньше у нас мож
но было смотреть только программу «Вре
мя», а тут появился телеканал «Взгляд». 
И в газете «Правда», которую у нас выпи
сывали, то вдруг опубликуют статью про 
Нило-Столобенскую пустынь, то репортаж 
из монастыря. Это было удивительно. Я тогда 
прочитал «Плаху» Чингиза Айтматова, кото
рая на меня произвела сильнейшее впечатле
ние. Вышло «Покаяние» Тенгиза Абуладзе. 
Все это как-то наложилось на мое взросле
ние, на то, что я перестал быть маменькиным 
и папенькиным сыночком, потому что в ар
мии надо уметь за себя постоять. 

Постепенно произошла во мне такая кри
сталлизация, захотелось быть ближе к Богу. 
Помню, как нас в Сортавале ведут строем 
в баню мимо храма. И так хочется в храм!

После демобилизации мы возвращались 
через Ленинград. Ребята сразу в кафешку, 
а я – ну как не сказать о себе хорошо? – в Алек
сандро-Невскую лавру. А потом и 1988 год, 
тысячелетие Крещения Руси, которое неожи
данно всколыхнуло такие глубинные пласты, 
такие мертвые глыбы, цементированные без
божием, которые начали ломаться, как лед 
по весне. Это ощущалось почти на физиче
ском уровне.

– И ваша жизнь сразу изменилась?
– Кто-то заметил однажды, что человек 

может быть верующим, но не жить по вере. 
А может не веровать, а жить по вере. И я вдруг 
понял, что я верующий, но по вере не живу. 
Встал вопрос, что делать. Начал беспорядоч
но, хаотично читать какую-то монашескую 
литературу. А потом мне встретился замеча
тельный человек, который сказал: «Не надо 
тебе всего этого» – и вложил мне в руки Еван
гелие. Я знал его по рассказам мамы, а сам 
не читал.

Но впервые в тишине Божественного при
сутствия я, действительно, ощутил себя в ар
мии. А потом понял, что нужно не только ве
ровать, но и каким-то образом учиться жить 
по вере. Это было еще задолго до священства.

* * *

– Я всю жизнь тяжело переживаю разоча
рования. Они сильнее, когда чего-то сильно 
ждешь. У нас в этом году будет 30-летие со
вместной жизни с моей женой, Людочкой. 
Все наши семейные конфликты – с моей сто
роны во всяком случае – происходили на поч
ве моей настроенности на какую-то радость 
встречи, или когда-то на поцелуй. Вот ты его 
ждешь, ты уже весь в нем – и тут... Я пытал
ся сначала Людочку исправить, но понял, 
что это невозможно. Вообще не надо никого 
исправлять. В любви все исправляется само. 
Надо просто перестать настраиваться. Я над 
этим работаю и преуспел, наверное, на трой
ку с плюсом. Или, вернее, с минусом.

Вот вчерашний день тому пример. Я дол
жен был отслужить на ранней, исповедовать 
на поздней, а потом, думаю, – домой, спать. 
Очень уж накануне субботний день тяжелый 
выдался, я был выжат. А дальше началось. 
Приходит человек, которому нужно сроч
но венчаться. «Ну как я вас повенчаю? Уже 
и хора нет» (а сам-то я уже весь дома). А он 
говорит, что хора не надо. Пришлось венчать. 
Тут внезапно звонит знакомая из Москвы: 
«Батюшка, мы приехали и вас ждем». Зна
чит, после венчания будет встреча. А в пять 
уже у меня всенощная. Так до позднего ве
чера до дома и не добрался. Умный человек, 
который во мне живет, похлопывает по плечу 
глупого, который тоже во мне: «Ну что, на
строился? Вот и получи». Самое удивитель
ное, что Господь дает сил.

Печатается в сокращении 
Pravmir.ru

Когда понял, что ты не один
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Вопрос священнику
Не сказать плохого о другом  
ни разу за день –  
невозможно?

Злословить, осуждать – это так при-
вычно, так кажется «в природе че-
ловека». Чем же это опасно? Можно 
ли справиться и начать говорить 
о других людях только хорошее? 
Всегда ли это необходимо? 

Размышляет протоиерей Игорь Гагарин.

Желание совершенства, стремление к со
вершенству, я убежден, – самое важное же
лание, которое должно управлять нами. Ии
сус Христос говорит об этом прямо: «Итак 
будьте совершенны, как совершен Отец 
ваш Небесный» (Мф. 5:48). А как нам идти 
к совершенству? Направление, вроде бы, по

нятно.
Все мы обладаем суммой добродетелей 

и пороков. Задача ясна: Развивай в себе все 
лучшее и искореняй все нехорошее. Чем 
больше в этом преуспеешь, тем совершеннее 
будешь.

Но тот, кто взялся за это, приступил к ра
боте над собой, тот знает, как это непросто. 
И как мало удается в этом преуспевать... 
Проходят годы упорной борьбы с самим со
бой, борьбы, включающей молитвы, посты, 
регулярные исповеди и причастие, усилия 
воли, но посмотришь на себя честно и ви
дишь: «А воз и ныне там!» Впрочем, я немно
го лукавлю. Если человек работает со своей 
душой постоянно и искренне, «воз» на ме
сте не стоит. Движение есть, но как оно мед
ленно! И как горько, что с годами перемены 
к лучшему в нашем характере настолько бы
вают незначительны, что почти незаметны! 
Какое там совершенство.

Но есть в Писании такие слова: «Кто не со
грешает в слове, тот человек совершенный» 
(Иак. 3:2). Это сказано братом Господним, 
Апостолом Иаковом. Удивительные слова! 
Не согрешай только словом и... Все позволе
но? Не злословь никого, не осуждай и... до
статочно? Будешь не просто хорошим чело
веком, а даже совершенным?

Печатается в сокращении 
Дзен Правмир.
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У Давида была клиническая смерть, следствие 
до сих пор не установило, почему мальчик  
перестал дышать

Это случилось год назад – Давид заболел, врачи поставили ди
агноз «двусторонний средний отит» и отправили на госпитализа
цию. «Прошло 6 дней. Нас уже должны были выписывать, когда 
все случилось», – говорит Татьяна, мама Давида. 

Перед выпиской контрольный анализ крови показал низкий 
уровень глюкозы, и ему решили поставить капельницу. «Но как 
только ввели жидкость, сыну мгновенное стало плохо, произошла 
остановка дыхания».

«И все впали в состояние шока, – рассказывает Татьяна. – Вра
чи и медсестры метались, не могли качественно оказать первую 
помощь – не нашли кислород, шприцы падали из рук... Только 
прибывшая бригада реаниматологов смогла откачать Давида, 
но время было катастрофически упущено, последствия клинической смерти очень тяжелые». 

Сегодня до сих пор неизвестно, что произошло, почему Давид перестал дышать. Уголовное 
дело возбуждено, ведется следствие. 

Три месяца Давид провел в реанимации в тяжелейшем состоянии – на ИВЛ, с сильней
шей спастикой, которую не могли купировать. Это последствия перенесенной гипоксии мозга. 
Когда спастика уменьшилась, Давида выписали из больницы. 

«Нам сказали, что больше ничем не могут помочь, – вздыхает Татьяна. – Направили в пал
лиативное отделение. Мы начали искать возможность спасти сына самим...»

Первые курсы реабилитации подарили родителям надежду. Давид начал следить за пред
метами, научился поворачивать голову на звуки, переводить глаза на маму, папу, научился 

ручками захватывать предметы, немного держать голову. 
У мальчика есть положительная динамика в реабилитации, реаби

литацию надо продолжать, но курсы стоят дорого. 
«Одним нам не справиться, – говорит Татьяна. – Наши финансовые 

возможности уже исчерпаны, поэтому мы просим помощи. Мы про
сим вернуть нашему малышу счастливое детство».

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


